
《念好“俭”字诀》 袁静雯作

本报上海讯 12月17日，中铁四局上海
公司员工苏坤在寻找“最美四叶草”青浦区
服务保障第七届中国国际进口博览会志愿
者风采展示活动评奖中，荣获“优秀组织者”
称号。

在进博会期间，苏坤带领上海公司的四
名志愿者在上海市青浦区清河湾路和漕盈
路口引导服务。据悉，这是他连续第五年参
加进博会的志愿服务。

2001年2月第一次参与无偿献血的苏坤
就和公益结下了不解之缘。为了保证献血
质量，他从那时起便开始锻炼身体。下班
后，经常能在运动场看见他跑步、打篮球。
同时，清淡饮食也是他自我要求的一部分。
15 年来，他努力让自身始终保持着健康状
态。

15年间，苏坤累计献血30余次，献血总
量达到12000毫升，在2014年获得全国无偿
献血奉献奖银奖。他在志愿中国公益活动
荣誉时长累计超过 600 小时。2023 年 3 月，
苏坤获评上海市文明办授予的“上海市优秀
志愿者”称号。在他的带领下，上海公司已
有58名注册志愿者。

2017 年，苏坤不幸得了脑肿瘤，手术成
功后医生告诉他，以后不能再进行献血活动
了，可能会有生命危险。但苏坤依然不忘初
心，开始向身边的同事宣传献血的好处，并
发动身边的人参与公益服务。在他的影响
下，上海公司的不少员工纷纷加入到无偿献
血的队伍中，并自发组织成立了“阳光筑爱
志愿服务队”。自2017年以来，该服务队每
年组织开展无偿献血志愿活动。今年已累
计有72人次参加了献血活动。

该服务队青年志愿者郑盛升深受苏坤
的影响，在过去4年间，他累计献血28次，贡
献全血1200毫升、血小板47个治疗量，所献
血液送达上海市15家医疗机构，遍布上海市
9个区。“坤哥告诉我，我们每一次献血，都是
对社会的一次履责，也是对生命的敬意和尊
重。”2023年7月，郑盛升追随苏坤的脚步，获
得全国无偿献血奉献奖银奖。

如今，苏坤在基层项目，成立了“坤哥志
愿服务队”，继续带着24人的项目志愿团队，
为属地社区居民开展尊老敬老、义诊帮助、
交通引导等志愿服务活动。

郑瑞东

无偿献血15年志愿服务不止步
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12月12日，中铁四局八分公司朔黄运输
分处获评“2024年全国用户满意等级评价服
务类”铁路运输服务四星级。

赵慧东
12月13日，由中国铁路上海局集团有限

公司杭州铁路枢纽工程建设指挥部、金华市
孝顺镇人民政府主办的“全民消防、生命至
上”消防应急演练活动在中铁四局二公司金
华铁路枢纽扩容1标项目经理部举行。

谭俊 张楠楠
12月16日，广东省肇庆市大旺高新区禺

山加油站旁垃圾站突发火情。中铁四局市政
分公司肇庆大旺大道项目部迅速调配人员和
机械赶到火灾发生现场，协助消防人员进行
现场灭火、秩序维护、人员疏散等工作。火情
很快得到有效控制，未造成人员伤亡。

王树习
12 月 17 日，中铁四局四公司合（肥）武

（汉）高铁引入合肥枢纽项目经理部党支部受
邀参加合肥市高新区区域党建共建暨首批兼
职委员及社区治理“领航员”聘任仪式。

李伟高聪

本报马鞍山讯 12月16日，中铁四局一公
司宁（南京）马（鞍山）城际铁路一分部召开项目
产业工人改革专题总结会。会议对今年以来该
项目的产改工作进行了总结，并对明年的工作
进行了部署。

进场以来，该项目部就深入贯彻习近平总
书记关于产业工人队伍建设改革的重要指示精
神，按照局、公司深化产改专项行动实施方案要
求，迅速成立以项目书记为负责人，党员、青年

员工广泛参与的
产改工作小组，
以 谱 好 思 想 奋
进、能力提高、服
务暖心“三部曲”
为主线推进产改
工作。

强 思 想 ，奏
响思想共识“奋
进曲”。“思想是
行动的先导，实
施产改，咱们首
要任务是想办法
打 通 思 想 认 识

‘主动脉’。”项目
书记赵荒胜经常
强调。该项目部

在施工现场的醒目位置大量张贴产改宣传海
报、标语。同时，产改工作小组深入一线各个施
工班组，把宣贯产改倡议书、方案等工作搬到工
地上，为400多名产业工人普及相关知识，营造
了积极的产改氛围。此外，该项目部通过开展

“厚植爱党爱国情怀 凝聚爱企爱岗力量”道德
讲堂、“凝心铸魂跟党走 团结奋进新征程”主题
教育、“学习二十大 岗位争先锋”主题活动等形
式，将党的二十大、党的二十届三中全会、中国

工会十八大等重要会议精神，以通俗易懂的方
式进行分解式解读，让产业工人理解全、理解
透。“听了这么多次宣讲课，我算是整明白啥叫
产改了。不就是企业想着法地让我们的工作环
境变得更好，技能变得更高，生活更好嘛！我们
哪还有不积极不配合不主动的道理。”交流会
上，钢筋班组的袁淮生开心地说。他的话语道
出了该项目一线施工人员对产改的理解。

提技能，奏响互惠共进“成长曲”。结合产
业工人培训效果参差不齐、工作效能转化率低
等现状，该项目部推出“公共课+定制课”相结
合的培训模式。对于杂工、钳工、模板工等普通
工种则统筹化进行“公共课”程进行培训，通过
邀请外部专业取证机构培训师到一线为焊工、
钢筋工、架子工等特殊工种送上“定制化”课程，
提升技能的同时，也解决了个别工人的取证难
的问题。钢筋班组工人杨万松在来到中铁四局
的工地前，从事钢筋加工工作已有十几年，虽然
手艺精湛，但因工作忙、识字不多等原因，一直
没有考取钢筋工证书。来到该项目后，通过项
目上专业的取证培训，终于在上岗前拿到了证
书。该项目还积极组织产业工人到四公司、电
气化公司等兄弟单位的施工现场对标对表，通
过具体的“现场教学”促使产业工人取长补短，
优化个人知识结构，强化自身技能水平。19岁
的四川小伙惠帅第一次走出家门来打工，从事

架子工工作的他对项目部的培训很是感激：“真
没想到，我走出学校，到了社会居然还有单位培
训，让我学了那么多拿来就能用的技能。”

建平台，奏响保障服务“暖心曲”。除此以
外，该项目部常态化邀请产业工人参加项目生
产交班会、施工准备研讨会，鼓励他们积极参与

“我为项目管理建言献策”活动，发挥产业工人
智慧。通过分类建立“意见库”“心愿单”的形
式，进行分解落实，对项目采纳的意见或建议纳
入班组评比加分项。不仅如此，该项目部通过
与马鞍山市建管处、马鞍山市地方派出所联合
开展“真情关爱农民工 普法宣传暖人心”“党建
凝聚警企业合力 共扬夏日反腐清风”等主题活
动，帮助产业工人补充维权法律知识，守护好

“钱袋子”。马鞍山电视台采访钢筋工杨万松时
问道：“您为何国庆假期宁愿不休息也要坚守工
地？”他说：“在这干活，能按时将工资寄回家，根
本没有后顾之忧。国庆加班还能多挣钱，多
好！”

“产改工作启动以来，我们的队伍无论是技
术水平还是工作态度都有了很大进步。就拿钢
结构施工队伍来说，干劲一直很足，每个工期节
点都踩得很准。接下来，我们要进一步依托产
改，深化落实，全力冲刺‘收官’攻坚战。”赵荒胜
表示。

谷敏

谱好产改“三部曲”奏响发展新乐章

工地上的“一建三连”
本报碌曲讯 “特大喜讯！咱们项目部

也有‘一建三连’啦。”12月13日，收到员工董
强建、曹梦洁、窦磅礴通过一建考试的消息
后，中铁四局七分公司西（宁）成（都）铁路1
标一分部食堂内员工们热烈地讨论着。

该项目部今年共有来自生产现场、工程
部等不同部门的4人报考一级建造师，其中3
人考过，过线率达75%，且窦磅礴和曹梦洁是
一次性通过四门考试，董强建是增项水利工
程一建证书。

“看样子，一建也没有想象中的那么难
嘛！”该项目工程部技术员廖武锋调侃道。“当
然不是你们想的那么简单了。他们在备考的
过程中付出了很多，主要是找到了适合自己
的学习方法。”正在食堂就餐的项目书记关磊
说。随后，他邀请董强建他们三人在会议室
给大家分享一建应考经验。

董强建是现场施工队长，现场施工经验
丰富，“多看多听多练”就是他的绝招。“这个
学习方法听上去没什么特别的，但最笨的办
法往往是最有效的。不仅是一建考试，任何
考试的备考都少不了这‘三多’。”董强建认真
地说。他把业余时间几乎都用来学习备考。
每天晚上7点到12点，他办公室的灯总是亮
着，看教材、听视频、做习题，水利工程实务教
材看了3遍，书都快翻烂了，学完了300条实
务案例讲课程，记了厚厚一本笔记，刷了90%
的题库，做了近5年的真题。

曹梦洁作为西（宁）成（都）铁路1标一分
部副总工程师，工作尤为繁忙，他只能利用考
试前的最后2个月全力备考。“榨干并整合碎
片化的时间去学习”便是他的锦囊妙计。每
天早晚的工作之余和平时的工作间隙，都能

看见他埋头学习的身影。就连坐车、吃饭的
时候都能看见他在刷题。曹梦洁运用“137”
记忆法则，把每门课的内容都在第三节、第七
节课后进行集中复习，以加强记忆。“我建议
大家一是多做案例题，训练解题思路；二是多
去现场，加强学习与实践的结合，因为将来考
试会越来越注重实操。”他颇有心得地说。

窦磅礴最后一个作分享，他备考时正值
项目大干时期，几乎抽不出系统学习的时
间。他工作时一门心思扑在工作，学习时一
心一意专注学习。尽管这是他第一次参加考
试，只上过1遍精讲课程，只看了2遍实务课
本，只做了1套真题，但4门考试居然一次通
过。他说：“我的诀窍在于，学习时一定要把
心静下来，结合现场工作，把学习内容吃透，
不需要反复学习记忆很多遍，理解到位最重
要。”

听完他们的分享，大家按捺不住内心的
激动，纷纷表示要在工作之余努力学习，取得
本岗位相关的证书，提升自己。

从这天起，傍晚的会议室便灯火通明。
项目部很多员工带着学习资料进来备考，一
级建造师证、一级造价师证、注册安全工程师
证等，大家目标不同，但一起奋斗的激情一
致。讨论声、翻书声、研读声、键盘敲击声，学
习氛围浓厚而热烈。会议室此时变成了教
室。

“取证的考试过关，个人能力是主要的，
项目部鼓励大家积极考证。我们也十分关注
大家的考证前的学习情况，工作之余尽量不
打扰员工的考前准备。希望他们的成功，可
以激励其他人。”关磊表示。

邢将

对产业工人进行班前安全操作技能宣讲 谷敏摄


